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暑中お見舞い申し上げます

御池総合法律事務所は、本年７月で開設10周

年を迎えることになりました。

この10年間、「社会のフェアネスを実現する事

務所」、「弁護士としてやりたいことが実現でき

る事務所づくり」「専門的かつ総合的な法的サー

ビスの提供」という三つの理念を旗印に邁進し

てきました。お蔭様をもちまして、ようやく一

輪の蕾が花を開かせようとしています。

企業コンプライアンスや消費者・株主主権の

重要性の認識にともなって、法律事務所への期

待も大きく変質しようとしています。この期待

に応えるために、わが事務所も大きく変化して

いかなくてはなりません。

これからの10年を見据えて、事務所を大胆に

改革し、各弁護士がより確信をもって三つの理

念を実現して参りますので、今後とも宜しくご

支援下さるようお願い申し上げます。

2005年　夏

事 務 所 報
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御池総合法律事務所 ～これまでの10年～�

これからの10年の抱負�
井上弁護士�
①高齢者・障害者に関する諸問題は、特に財産の少ない人に
ついて緊急の問題が山積している。また、知的障害者等は
親亡き後の問題が緊急の課題となっている。行政や福祉・
医療関係の人たちと連携しながらよりよいシステムを構築
するようしたい。 �
②民法は金融取引判例と共に深化してきたといわれているが、
更に研鑽を積みたい。 �
③弁護士は、法律の専門家としてだけでなく、企業の役員等、
社会的活動をしているＮＰＯの役員等、行政のオンブズマ
ン等の役割を求められている。社会的に何が公正・妥当か
という感覚をとぎすまし信頼を獲得する不断の努力が必要
とされている。�
�
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坂田弁護士�
事務所体制を組織的、機能的なものにし、専門部門単位で事
件処理ができるようにしていきたい。�

長谷川弁護士�
①京都の医療過誤弁護団を充実させて、協力医との連携を確
立し、京都での医療過誤事件の解決システムを構築したい。�
②この事務所から定期的に任官者を輩出できるシステムを確
立したい。�

永井弁護士 �
水俣病訴訟、薬害ヤコブ病訴訟などに関わることができまし
たが、今後も薬害イレッサ訴訟などを中心として、少しでも
社会や国のひずみに立ち向かえる仕事に関わっていたいと思
います。�野々山弁護士�

弁護士としてのさまざまな業務活動によって、公正な社会を
実現していくための一助になろうということはこれまでと同
様です。最近の希望は日本に新しい形の消費者団体ができて
欲しいと思っており、それに取り組むつもりです。また、最
近の日本をめぐる国際関係を見ると、今まで以上に世界の中
の日本を意識していく必要性を感じています。�
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長野弁護士�
今後１０年は消費者団体訴訟制度が立法化されるので、同制
度を使って、消費者団体による事業者の不当行為の差止活動
を定着させていきたい。 損害賠償事件については引き続き取
り組んでいきたい。�

「デザイン、設計の経緯や
技術的な内容が争点になっ
て、その理解や準備に非常
に苦労をしましたが、勝訴
的な形で終結できたことで
記憶に残っています。」 

「野々山弁護士らととも
に立法運動に取り組ん
だ法律で、入学金・授
業料返還事件や敷金事
件に威力を発揮する法律。
消費者の新たな力とな
る法律であり印象的な
出来事だった。」�

「ダイヤの買い戻し商法を行
っていたココ山岡が破産しま
した。この年私は、京都弁護
士会の副会長になり、被害対
策弁護団の結成を高山弁護士
にお願いし、被害者説明会の
開催などに大忙しとなりまし
た。」 

「消費者契約法制定
の平成１２年４月ま
では消費者契約法の
制定が中心課題の毎
日でした。」 

「布団のモニター商法を
行っていたダンシング
が倒産し、被害対策弁
護団を結成しました。
この事件は、現在も京
都地裁で審理が続いて
います。」 

「近時では最も力を入
れて取り組んだ事件
の一つで、３月の基
本解決にあたっては、
約半月東京に詰める
など、強く印象に残
っている事件です。」 �
�

平成7年～14年�

平成9年～現在�

平成10年～現在�

「大型破産事件の破産管財人、民事再生事件の監督委員、破綻した金融機関の業務監査委員会委員を経験し、�
企業経営の諸問題の一端に触れることができました。」（井上）�
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住田弁護士�
弁護士になってまだわずかですが、日々があっという間に過
ぎていくのを実感しています。これからもおそらく、めまぐ
るしいスピードで日々が過ぎていくのだと思いますが、それ
に流されることなく、１０年後にも、何のために弁護士とな
ったかという初心を忘れずに、弁護士を続けていられたらと
思います。�

上里弁護士�
日々の業務をこなすだけでなく、自らの指針を立て、自律的
に活動できる弁護士になりたいです。 �
日々の業務と少し離れますが、私は外者ゆえに、京都のまち
に大変興味をもっております。弁護士として何が出来るかは
模索中ですが、京都の産業の活性化から街並み保存形成に至
るまで、広い意味でのまちづくりに関わっていければと思っ
ています。�小原弁護士 �

１０年経っても初心を忘れることなく、精進していきたいで
す。�

稲山弁護士�
一つ一つの事件に誠実に対応する姿勢を持ち続けたいと思い
ます。�

茶木弁護士�
一般的な事件について依頼者に満足していただけるだけでは
なく、得意とする専門的な分野をもつことができるようにな
りたいと思います。�
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草地弁護士�
子どもを取り巻く環境は、むしろ悪化している感すら在りま
すので、その整備に関わっていきたいと考えています。また、
知的財産に関する事件についても、弁護士に対するニーズが
高まっているところですので、この分野にも積極的に関わっ
て研鑽をつみたいと思っています。 

「現在、最も力を入れてい
る事件の一つで、まだまだ
はじまったばかりですが、
何としてでも勝訴解決を勝
ち取り、現在の薬事行政の
ひずみにメスを入れたいと
思っています。」�

「この件はずっと弁護
士になって以来取り組
んできた敷金問題を一
気に解決させる予感を
はらんだ判決だったの
でちょっと涙がちょち
ょ切れました。」　�

「依頼者が高齢者で、何と
か良い解決をしたいと思
っていたのと、依頼者に
も大変喜んでもらえたの
で印象に残っています。」�

「代表幹事に
就任しました」�

「最高裁で逆転敗訴
となりましたが、最
高裁での弁論にも出
頭し、記憶に残って
います。」 �
�

「消費者契約法９条の解釈の
リーディングケースとなった
事件。毎回、消費者相談員の
方が多数傍聴に来ておられ、
プレッシャーでした。勝訴し
て本当に良かった。」 

「当事務所に入所して直ぐに受
任した継続的取引及び独占禁止
法に関する事件が先日解決しま
した。長い時間がかかった事件で、
色々調べたりしたことなど印象
に残っています。私のデスク周
りに溢れかえっていたその商品
が無くなったときに、あー解決
したんだなと実感しました。も
ちろん、和解による解決で依頼
者に納得してもらって解決でき
たことが一番嬉しかったです。」�

「行政の諮問機関や弁護士会の高齢者障害者に関する委員会等で、高齢者・障害者に関する問題、特に、介護保険や成年後見制度について、�
あるべき制度、契約関係、具体的な解決困難事例の解決方策等を検討し、現在も模索中です。」（井上） 

「金融取引のトピックな事案に取り組め、いくつかの判決が判例雑誌に掲載され、ロースクールで金融取引法を担当することになりました。」（井上）�
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御池総合法律事務所は、10年前の平成７年（1995
年）７月１日誕生しました。長谷川、野々山、永井
の所属した河原町法律事務所と坂田、長野と私が所
属した井上坂田法律事務所が合併して誕生しました。
この時の「新事務所開設のお知らせ」には下記の

通り書かれています。
『現代は社会が非常に複雑になり、法律問題も複

雑かつ多様になってまいりました。一人の弁護士が
これら様々な問題の全てに広く深く精通することが
困難であるとの共通の認識の下に、皆様にどんな案
件でも、より高度の法的サービスを、より速く、よ
り経済的に提供できるように、各人の従前から蓄積
して来た知識や経験を総合的に生かそうという考え
で合併することになった次第です。
弁護士、事務局共々相協力して、更に、専門とす

る分野に研鑽を積み、専門家集団としての特質を生
かした、より一層高度な法的サービスを提供できる、
従前にない新しい形の法律事務所にしたいと思って
います。』
平成に入って、私達は、京都市の審議会や弁護士

会の委員会において、京都市消費者保護条例の不公
正取引のメニュー化についての改正、情報公開条例
の制定、個人情報保護条例の制定、行政手続法の制
定等に関わりました。これらの新しい条例や法律は、
公正な取引、開かれた行政、個人の尊重などを指向
するものであり、また、行政の不透明な指導・監督
から法による規律を目指すものでした。
私達の先輩からは、弁護士は大きく分けると「ブ

ル弁（ブルジョア弁護士）」「ロウ弁（労働弁護士）」
に分かれると聞かされてきましたが、この頃には、
冷戦時代を象徴するような色分けは意味が無くなっ
ていました。公正公平な社会を求める法制度と法思
考による時代の到来を感じていました。
新しい法制度が次々に出され、紛争だけでなく紛

争に至らない予防的法判断が強く求められていまし
た。一人の弁護士が何でも的確に判断出来る時代で
はなくなってきていることを実感していました。
このような共通の考えから、新しい弁護士事務所

像を指向し、より専門化した事務所を作りたいと思

い、御池総合法律事務所を設立しました。
この10年の間、金融ビッグバン（金融制度の抜本

的改革）のFree（参入規制）Fair（情報開示、消費
者保護）Grobal（国際的水準の法制度・会計基準）
に象徴されるように、国際的にも通用するような、
規制緩和や効率の良い社会を目指すとともに公正・
公平な社会を求められるようになりました。また、
個人としてより尊重される社会が求められるように
なってきました。
これを反映して、製造物責任法、情報公開法、消

費者契約法、介護保険法、成年後見制度、個人情報
保護法等重要な法律が次々に施行され、また、憲法
以外の民法、商法、刑法をはじめとして、ほとんど
の法律が改正されたと言っても過言でないほどです。
私達が指向した法律事務所のコンセプトが、より

一層必要とされるようになってきたように思います。
そして、現在において、大企業のいくつもの不祥

事を受けてコンプライアンス（法令遵守）が強く要
請されているだけではなく、更に、企業の社会的責
任も強く要請されるようになってきました。
これに伴い、弁護士は、的確かつ迅速な法的判断

を求められるとともに、更に、法的判断だけではな
く社会的妥当性の判断まで求められるようになって
きました。
英語で弁護士のことをコンサルタントとも言いま

すが、従来、日本では、弁護士は裁判をする人と思
われてきましたが、裁判をしないようにする人とな
りつつあるように思います。
この「燦」第１号で、世阿弥の「風姿花伝」の

「家として続いているだけでは道の家ではない。道
を承継してこそ道の家である。その家の人だからと
いって道の人とはいえない。道を知っていてこそ道
の人である。」という現代語訳を紹介し、この道と
は、能のノウハウのことだけではなく、風姿花伝の
序にある「天下安全」「諸人快楽」のことではない
でしょうかと書いています。
さらに、御池総合法律事務所としての道の家を歩

み続けていきたいと思っています。

御池総合法律事務所設立を振り返って

「さわやか弁護士」のその後

ぴかぴかのバッジと初々しさを胸に、社会正義実現に
燃えていた御池時代。でも、頼りない弁護士で、最初に
長野先生と行った暴力団員風男性に対する強制執行では、
110番通報で駆けつけた刑事さん達をそのスジの援軍と
勘違いするほどビビってしまいました。

当時は、よく「さわやかですねえ。」とも言われまし
た。改めて当時の写真を引っ張り出し、同じポーズをと
ってみると・・・。残念ながら、もうそこに「さわやか
弁護士」はいませんでした。あれから６年、私は三十路
に突入、体重も数キロ増え、バッジの色も徐々にくすみ、
最近は「ちょっと貫禄が出ましたねえ。」と言われてい
ます。
井上先生からはよく「弁護士は人格で相手方を納得さ

せる。それが無理な人は理屈で納得させる。それも無理
な人は勢いで納得させる。」と言われました。まさに至
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弁護士 由良尚文

弁護士　
inoue@oike-law.gr.jp



私には現在６か月になる息子がいます。今年の１

月に出産し、４月から仕事に復帰させていただいて

います。その息子の出産・育児を通して感じたこと

はたくさんありますが、そのうちのいくつかを記し

ます。

○つわりの時期

妊娠中私が最もつらかったのが、つわりの時期で

した。つわりの時期はまだお腹が大きくなく、もち

ろん周囲の人には妊婦であることは分かりません。

電車での移動の際も、気分が悪く座りたくても、席

を替わってもらえることは難しい状況です。京都市

では、妊婦であることを他人にも知ってもらうこと

ができるようにと、「プレママ・マーク」という妊

婦バッジを母子手帳と共に配布してくれます。この

妊婦バッジは、京都市営地下鉄の優先座席の窓にも

広報されており、「このバッジを付けている人には

席を譲りましょう。」とアピールがなされています。

しかし、このバッジを実際に使用している人を見か

けたことはなく、私自身も付けることはありません

でした。それは、いかにも席を替わって欲しそうに

見えるのではないかという気恥ずかしさと、このバ

ッジ自体の認知度の低さです。認知度が低い背景に

は、地方自治体によってバッジのデザインが違う

（地方自治体によっては、配布すらありません）点

にあるように思います。例えば、自動車の初心者マ

ークのように、これを付けている人は妊婦さんだと

すぐに分かるような、「妊婦」全国共通のバッジが

あればと思いました。さらには、そのバッジを付け

ている人は大事に扱おうといった気風が社会の中で

高まっていけばよいと感じました。

○仕事と育児

出産後、私は息子を母乳で育てています。仕事に

復帰する際、悩んだのがこの母乳育児でした。母乳

は子供にとって栄養面等でよいとされ、できる限り

息子に与えたいと思ったことと、急に授乳をやめる

ことによる私自身の体調の変化が心配であったこと

から、仕事復帰後も何とか母乳で息子を育てていき

たいと考えていました。そのため、仕事の復帰時期

を遅らせることも考えましたが、労働基準法で認め

られている育児時間（１日に30分を２回）を事務所

に了解していただき、その時間を利用して搾乳し、

これを持ち帰って与えることにしました。私の場合、

事務所の理解と、冷凍された母乳を解凍して与えて

くれる母親（保育所では面倒なためミルクへの切り

替えを勧められるようです。）のおかげで何とか息

子に母乳を与え続けることができています。働く女

性としては、職場の近くに安心して子供を預ける場

所があり、そこで直接授乳をして育てていければ理

想ではないかと思います。この点で、京都市内の保

育所に入園することは容易ではないと聞きます。保

育所の絶対数が不足している状況にあるのでしょう。

小さな子供を抱える女性の弁護士や、法律事務所で

働く事務員さんが、よりよい環境で仕事をできるよ

うに、例えば、弁護士会内に保育所を作ることも今

後検討されてもよいのではないかと思います。

○助産師さんとの出会い

昔と違い、今はひとりで誰にも相談できないまま

子育てをしている母親が多く、そういった母親によ

る悲しい事件をよく目にするようになりました。私

自身も、出産直後子育てで行き詰まった時期があり

ました。そのときに私を救ってくれたのが、ある助

産師さんとの出会いでした。息子のことで心配なこ

とを全て聞いてもらった後、その助産師さんから

「頑張ってるね。大丈夫よ。」と優しく言ってもらえ

たときの安堵感は今でも忘れられません。私も法律

家のプロとして、相談に来られた依頼者の方にその

ような安堵感を持っていただけるよう精進しなけれ

ばならないとの思いを強くしました。

出産・育児雑感
弁護士　

chaki@oike-law.gr.jp
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言。でも、恥ずかしながら相手を人格で納得させること
ができたと思うことなど一度もないし、まさしく勢いと
理屈で走り続けてきました。
詩人茨木のり子さんの「汲む－Ｙ・Ｙに－」という詩

に、「初々しさが大切なの／人に対しても世の中に対し
ても／人を人と思わなくなったとき／堕落が始まるの
ね」、「あらゆる仕事／すべてのいい仕事の核には／震え
る弱いアンテナが隠されている」というフレーズがあり
ます。すれっからしの大人ではなく、いつまでも少女の
ような感受性を持ち続けなさいという詩ですが、今の私

にとっても考えさせられる言葉です。
私が御池を卒業して３年が経とうとしていますが、勢

いと理屈頼みの日々の中で、徐々に弁護士としての初々
しい感覚が鈍磨していく自分があるようにも思います。
そんな今こそ、御池時代の初々しさを思い出して、日々
の事件に取り組みたいと思います。さすがに、もう「さ
わやかですねえ。」とは言われないでしょうが、いつの
日か人格で納得させることができる弁護士にはなりたい
ものです。御池の皆さん、今後も頑張りましょう。



イレッサ（一般名ゲフィチニブ）は、イギリスに
本社を置く世界的な大企業アストラゼネカによって
開発された肺ガン治療薬ですが、イレッサの投与を
受けて、間質性肺炎などの副作用によって死亡した
被害者は、2002年７月５日の輸入承認から2005年４
月22日までで607人に上っています。
2004年７月15日、大阪地裁に薬害イレッサ西日本

訴訟が提起され、同年11月25日には、東京地裁に薬
害イレッサ東日本訴訟が提起されました。この訴訟
は、イレッサの輸入承認をした国（厚労省）と日本
で輸入販売したアストラゼネカの日本法人を相手ど
った、被害の救済を求める損害賠償請求訴訟（国家
賠償訴訟）です。
イレッサは、アストラゼネカ社が開発した肺ガン

治療薬で、それまでの殺細胞的な抗がん剤と異なり、
ガン増殖に関わる特定の分子を標的とする分子標的
薬として、「副作用の少ない画期的な夢の新薬」と
して大々的に宣伝されました。しかし、販売開始直
後から、急性肺障害などの副作用症例が多数報告さ
れ、2002年10月15日には、緊急安全情報が発出され
添付文書の警告表示が改訂されてきました。イレッ
サにより急性肺障害が発症する可能性については、
すでに臨床試験や承認前の個人輸入による臨床試験
外使用により副作用症例が報告されていたにもかか
わらず、厚労省は、そうした症例について十分な検
討を行わないままわずか５ヶ月余りでイレッサを承
認しました。
医薬品の有用性は、有効性と安全性の総合考慮に

より定まります。イレッサの場合、副作用被害によ
る死亡者は極めて多数にのぼり、安全性の側面から
見ただけでも有用性は否定されるべきでした。さら
にイレッサについては、承認直後である2002年８月、
インタクトと呼ばれる大規模臨床試験結果で、従来
の抗がん剤との併用によっても、イレッサには寿命
延長効果がなく有効性がないことが確認されたのです。
抗がん剤の有効性は、本来、治癒率にて決せられ

るべきですが、現在のところ、特に固形ガンは、こ
れを治癒させる薬は存在しません。そこで、次の有
効性の指標は、「延命効果」になります。イレッサ

では、インタクト試験でこの延命効果が否定された
にも関わらず、イレッサ単剤での有用性が否定され
たわけではないと販売が継続されてきました。とこ
ろが、2004年12月、イレッサ単剤とプラセボ（偽薬）
を比較したＩＳＥＬという大規模臨床試験の結果、
イレッサには、単剤でも延命効果がないことが確認
されたのです。この結果、イレッサには抗がん剤と
しての有効性もないことが確定されることとなり、
英国アストラゼネカ本社は、2005年１月５日、ＥＵ
へのイレッサ承認申請を自ら取り下げざるを得なく
なりました。
この訴訟の目的は、まず、何よりも被害者の損害

の速やかな完全回復ですが、それに留まらず、現在
の抗がん剤、全ての医薬品についての承認審査のあ
り方、医薬品の販売方法のあり方が問われています。
延命効果が確認できないにも関わらずイレッサが販
売継続されているのは、一定の腫瘍縮小率（これが
あっても延命効果があるかどうかは不明）があれば
承認の仮免許が与えられるという抗がん剤の承認制
度に由来します。このため製薬企業は、仮免許で莫
大な利益を挙げつつ本免許取得のための臨床試験を
行うことができるのですが、イレッサでは、その過
程で600余名もの命が奪われたのです。現在、日本
癌治療学会は、こうした抗がん剤の承認審査基準改
め、延命効果を確認した上で承認するようガイドラ
インを改訂することとしました。
そして、この訴訟では、ガン患者の生命の尊厳が、

改めて問い直されなければならないと考えています。
イレッサの問題については、余命幾ばくもない肺ガ
ン患者であるから、一方で抗がん剤により延命する
人がいるのであれば、ある程度の副作用死が生ずる
ことはやむを得ない、という議論がまかり通ってき
ました。しかし、本当にそうなのでしょうか？ガン
患者は、「ある程度死んでもやむを得ない」のでし
ょうか？一方に効く人がいるのであれば、他方で死
ぬのはやむを得ないのでしょうか？薬害イレッサ訴
訟は、こうした人間の生命とは何かという、より根
本的な問題の解明をも託された訴訟であると思います。
皆様の多大なるご支援を切にお願い致します。

薬害イレッサ訴訟
弁護士　

nagai@oike-law.gr.jp

～北京の風を受けて ～

私は、2000年10月より３年間、御池総合法律事務所で
お世話になりました。現在は、日系法律事務所の北京事
務所に駐在し、日本企業の対中案件（中国進出、Ｍ＆Ａ
等）、中国企業の対日案件（日本での資金調達等）に関
わっていますが、中国業務に関わる素地を作って下さっ

たのは、御池総合法律事務所の先生方でした。
御池総合法律事務所では、一般民事事件、消費者事件、

医療過誤事件、知財関係の相談、訴訟まで、様々な事件
を担当させていただき、多くの方にご指導いただきまし
た。私は、お世辞にも優秀なアソシエイトとは言えない
部類であり、ご迷惑をお掛けしたことも多々あったと思
いますが、先生方は丁寧にご指導下さり、自分の良いと
ころを見つけ、自分で伸ばしていくことも大切だとして
励まして下さいました。また、各先生方が自分の取り組
みたい分野を持ち、生き生きと仕事をされていました。
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弁護士 高槻　史



阿部和重が、「グランド・フィナーレ」で、第１

32回芥川賞を受賞しました。

ただ、阿部は、平成６年の処女作「アメリカの夜」

ではやくも芥川賞候補に上がっており、その後も２

度にわたって候補者となっており、一読者としては、

やっと受賞したか、という感もあります。

阿部は、寡作ながら「インディヴィジュアル・プ

ロジェクション」や「ニッポニアニッポン」などの

問題作をいくつか発表しており、既に若手日本文学

界（一時期はＪ文学などといわれたことがありまし

たが）のリーダーという確固たる地位を築いていま

した。芥川賞選考者は、村上春樹や高橋源一郎に芥

川賞を与え損なったように、阿部もまた見落とすの

かと思いましたが、今回ようやくの受賞となりました。

さて、阿部文学の持つおもしろさとは、ひとこと

で言うと映画的というところにあります。

これは、日本映画学校出身という阿部の経歴が色

濃く影響しているものと思われますが、どの作品に

おいても、カメラのパン／チルトを思わせる視点の

変化や、息つく暇もないシーンの展開、回想シーン

の挿入などがうまく織り込まれており、まるで一本

の映画を見ているような気分になります。このよう

な手法は、処女作の「アメリカの夜」（このタイト

ル自体、フランソワ・トリュフォーの映画のタイト

ルでもありますし、昼の晴天を夜の風景として撮影

する技法の名称でもあります。）が最も意識的です。

また、このようなスタイルで描かれる阿部文学の

ストーリーは、突き抜けて「軽い」のが特徴です。

自意識や他者の問題などまさに純文学で扱われる

べきテーマを一貫して扱いながら、物語自体はあく

まで軽く流れ、最後には思いもよらないカタルシス

があります。

例えば、「ニッポニアニッポン」は、鴇谷（とう

や）という名の少年が、その名字から鴇にシンパシ

ーを感じ、それがエスカレートしていき、人間たち

が鴇を絶滅に追い込みながらも「保護」していると

いうことに欺瞞を感じ、ついには鴇を解放するため

に佐渡へ向かう、というストーリーなのですが、鴇

谷少年の苦悩を重々しく描くわけでも、また環境問

題を切々と述べるわけでもなく、あくまで淡々と、

鴇谷少年の心情が映画のモノローグのようにつづら

れるのだけ、というわけなのです。

このようなストーリー及び主人公の設定は、映画

でいえば、マーティン・スコセッシ監督の映画「タ

クシードライバー」（1976）のロバート・デ・ニー

ロ演じるトラヴィスが思い出されます。トラヴィス

は、恋人にふられた後、自分の存在意義を求めて、

毎日身体を鍛え、銃を身につけ、大統領候補演説の

場へ向かうことになります。この映画の時代背景に

ベトナム戦争があることは明らかですが、映画の中

でベトナム戦争自体が重々しく描写されているわけ

ではありません。物語自体は、やはり小気味よく、

軽く流れているのです。

すこし話はずれますが、最近のアメリカ映画の状

況を見ていると、どうもファンタジー物や伝説物、

そうでなければ過去のリメイクがやたらと多いよう

です。これは、あまりにアメリカが抱えている現実

が重すぎて、「軽い」映画のシナリオに書くという

ことができなくなり、現実と遮断された空想や懐古

に逃避せざるを得なくなったのだ、というのは少し

穿った見方でしょうか。

ともあれ、阿部和重は、これからも「軽い」映画

的純文学を書いてくれるであろう、注目すべき作家

であることは間違いなさそうです。

阿部和重の映画的文学
弁護士　

sumida@oike-law.gr.jp
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私は、そのような中で、自分の良さを生かせる分野は
何かと考えていましたが、2003年に事務所から、北京の
中国系事務所での３ヶ月の実務研修に派遣していただき、
留学経験もある中国での業務をやってみたいと思うよう
になりました。中国での現地勤務をしたいと考えたため、
結果として事務所を退職することとなり大変ご迷惑をお
掛けしたにもかかわらず、北京行きについて応援して下
さった御池総合法律事務所の皆様には大変感謝していま
す。
先般のデモ事件以来、日中関係の今後を懸念する向き

もありますが、私自身は、日本企業の対中案件が多様化、
深化し、また中国企業の対日案件も増える中で、これか
らも日中関係が揺れることはあっても、基本的には両国
の関係はより緊密になっていくのではないかと考えてい
ます。
御池総合法律事務所も創立10周年を迎えられ、先生方、

職員の皆さんが力を合わせ、益々発展されることと思い
ますが、私も、北京の風を受けて高く舞い上がる凧のよ
うに、こちらでの勤務で色々なものを吸収していきたい
と思います。



被疑者国選弁護制度
刑事被告人には、国選弁護制度があることはよく知ら

れている。ところが、現行法では、起訴されるまでの被
疑者段階では、国選弁護の制度がない。今般の司法改革
で、一定の重罪事犯に被疑者国選弁護制度が創設される
予定である。
当番弁護士制度
当番弁護士制度は1990年に福岡で始まり、現在全国の

弁護士会が実施している。当番弁護士は、逮捕・勾留さ
れた被疑者やその家族らの要請を受けて、身柄を拘束さ
れている被疑者に１回に限り無料で接見する。この接見
により、弁護人を依頼したいと考える場合は、私選弁護
の依頼をするか、法律扶助制度を利用して刑事被疑者援
助制度により弁護人をつけることが可能となる。
被疑者弁護の重要性
私は、当番弁護や刑事被疑者援助制度により、年間数

件は刑事被疑者弁護を引き受けている。このような数少
ない経験ではあるが、被疑者弁護というのは、きわめて
重要な職務の一つであると痛感する。以下すでに終結し
ている具体的事例について紹介する。
①インターネット不正アクセス事件
今年の２月に当番弁護で出動した事件は、不正アクセ

ス行為の禁止等に関する法律違反の事件であった。恥ず
かしながら、出動依頼があった時点では、この法律の存
在を知らず、あわてて六法に目を通した。本件の被疑者
は、他人のパスワードを入力してネット上のゲームで用
いる武器をネット上で盗んだというもので、被疑者援助
制度を利用して被疑者弁護を引き受けた。
まず、武器を盗まれたという被害者に面会し、ネット

上で盗んだ武器の返還、被疑者の持っている武器の贈与、
慰謝料の支払を条件に示談に応じてもらった。
また、すべてはネット上での操作で行われたことであ

り、どのように不正アクセスしたかは、被疑者の自白だ
けではなく、ネット上のプログラムの記録からも裏付け
られ、証拠隠滅の可能性はゼロと判断し、上記示談成立
という材料もあったので、準抗告したところ、勾留の裁
判が取り消された。これで先ず、身柄が解放された。
さらに、被疑者は、介護福祉士を目指して福祉の専門

学校での卒業単位もすべて取得していたが、同校は、起
訴されただけで退学処分とせざるを得ないとの見解であ
り、そうなれば、これまで学んだことはすべて無駄にな
りかねない。被疑者は、実習先の老人施設でも評判がよ
かったそうで、その他もろもろの事情を検察官に上申し、
専門学校も不起訴になれば、直ちに卒業はさせられない
が、１年間留年という扱いで、その間厳しく指導するこ
とを約束してくれたことも検察官が考慮し、退学処分の
決定直前に不起訴処分となった。

②痴漢事件
昨年10月の当番弁護では、ＪＲの列車内の痴漢行為で

逮捕された被疑者から出動要請があり、私選弁護を受任
した。この被疑者は、犯行を認め、被害者と示談をした
いというのが希望であった。強制わいせつ事件は親告罪
であり、示談が成立して告訴が取り下げられれば、釈放
される。私は弁護人として被害者の父親と示談交渉し、
なんとか示談に応じていただくことができた。被疑者は
サラリーマンであり、逮捕・勾留により身柄を拘束され
て会社を休まざるを得ず、ごく親しい友人に真実をうち
明けて何とか会社には取り繕ってもらっていたが、もう
限界というところで示談が成立し、身柄が釈放された。
③クリーニング店カギ窃盗事件
これも昨年10月の当番弁護で出動した事件で、被疑者

援助制度により受任した。被疑者は、以前勤めていたク
リーニング店の出入り口の鍵（400円相当）を盗んだ容
疑で、逮捕拘留されていた。しかし、被疑者は一貫して
容疑を否認していた。被疑者は事件当日は、同店に勤め
ている恋人に会いに同店に行き、その翌日から、従前よ
り就職の決まっていた長野県へ発ち、住み込みで働きは
じめていたが、事件から約２週間後に京都へ呼び戻され
逮捕されたのである。
盗品のカギは発見されず、カギを盗んだだけで、その

カギを利用して店内へ窃盗に侵入しないというのも不自
然と考えられることから、カギは盗まれたのではなく、
紛失された可能性があった。少なくとも翌日から長野へ
発ってしまう被疑者が盗む動機は薄かった。
このあたりの事情をもっと詳細に記載して準抗告を申

し立てたところ、裁判所の説得もあって、検事は被疑者
の身柄を任意に解放するので、準抗告は取り下げてほし
いとの連絡があった。また、後日不起訴になったことを
検事に確認した。
最後に
犯罪の容疑をかけられて警察官に突然逮捕され、身柄

を拘束された被疑者の不安は、罪種を問わないと思う。
しかし、国の被疑者国選弁護制度として「全件」と決め
てしまうと１件の漏れも許されないことになるが、現在
の弁護士の数や大都市への偏在状況を考えると、これを
直ちに実現するのは不可能だと思う。
そこで、当面の対象を重罪事犯に絞ることになったが、

ここに紹介した３件は、いずれも当面はこの制度の対象
外になる。しかし、一般市民がある日突然身柄を拘束さ
れて留置場に入れられるという一生に一度の経験をし、
一つ間違えば裁判にかけられて処罰されていた可能性が
あり、人生が変わっていたかも知れない。被疑者国選弁
護制度ができた後も、当番弁護士さんの活躍には、益々
期待がかかるというものだ。

被疑者弁護
弁護士　

hasegawa@oike-law.gr.jp

保証人制度の改正
昨年11月、民法の保証人の制度が改正されました。

大きな点は、保証契約は書面でしないと無効となるこ

と、貸金等根保証契約が初めて成文法となり、一定の規

制がかかったことです。施行日は今年４月１日とされて

いますので、４月１日以後の保証契約は書面でされてい

ないと無効です。

根保証契約（一定当事者間の一定範囲の債務の全てを

保証する契約）は、これまで成文法がなく、判例により

基本的に有効であると認められてきました。典型的には

かつての銀行の取引約定書上の保証人や商工ローンの極

度保証人などでした（近時、銀行ではこうした保証人は

なくなっているようです。）。そして、判例により、責任

が青天井になるなど、保証人に酷となるような場合には、

その一部が無効とされてきましたが、どういった場合に

無効となるかは必ずしも明確ではなく、最終的には裁判
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先日、久しぶりに写真の整理をした。大学時代だ

けでなく高校時代の写真まで整理されずに放置して

いたため、思い切って整理に着手したのだ。整理中、

県庁同期４人で行った中国旅行の写真が出てきた。

すばらしい風景や楽しかった出来事が一気に思い出

されたので、今年中国はデモなどで問題にもなって

いるが、今回は北京・蘭州旅行について書こうと思う。

私は海外旅行の際は、普通サイズのリュックかト

ートバックで行く。余りの荷物の少なさに本当に海

外に行くのかと驚かれることもしょっちゅうである。

夏に行くことが多く服がかさばらないということも

あるし、旅行先で洗濯（手洗い）するのでそれで十

分。自由に動き回りたいので、荷物は極力減らすよ

うにしている。また、同期と行くときは、基本的に

日本で宿をとらない。北京・蘭州旅行でも、二日目

からの宿は北京・蘭州それぞれで探した。自分たち

の足で、どうせなら日本人が泊まっていないような

宿を探したいという理由からだ。中国語しか通じず、

最初の何件かは「外国人はだめ」などと断られ苦戦

したが、最終的に「招待所」というところに泊めて

もらうことになった。４人部屋で一人１泊60元。か

なり安い。私達はここで３泊した。ここでは、鍵は

渡されなかった。日本ではちょっと考えられないが、

全室の鍵がついてある大きなキーリングを階段の踊

り場に立っている人がもっており、宿泊者はこの人

にいちいち鍵を開け閉めしてもらう仕組みなのだ。

しかし、人がいない踊り場に鍵だけが放置されてい

るのを何度か目撃しており、かなり不用心だと思っ

たが、クーラーはついていたし、北京の中心地で便

利だったため、気にせず宿泊していた。

私はこの翌年も中国（上海・蘇州・杭州）へ旅行

しているが、繰り返し行ってしまう理由の一つとし

て、食事のおいしさがある。早朝から屋台が並び、

北京・蘭州では、朝から晩までいろいろなものを本

当にたくさん食べた。どの食事も大変おいしく安い。

ガイドブックに載っているような有名店にも行った

が、屋台や飛び込みで入った店いずれも本当におい

しかった。また、私は中国語は大学の語学の授業で

習った程度で、ほとんど話すことは出来ないが、カ

タコトの中国語を話したり筆談をするなどして、中

国のいろいろな人とコミュニケーションをとった。

中国では、話しかけられることも多く、多くの親切

も受けた。国の違う人達との交流も海外旅行の醍醐

味だと思う。

さて、私たちは、北京・蘭州の約１週間の旅行中、

万里の長城、故宮、頤和園、白塔山公園など様々な

ところに行ったが、私が最も印象に残っているのは、

蘭州の炳霊寺石窟だった。蘭州は、北京から飛行機

で約２時間、モスクが建ち並ぶイスラム色の強い土

地であり、雄大な黄河が流れる。炳霊寺石窟に行く

には、蘭州からさらに車で約２時間、高速船で約１

時間かかる。しかし、船上から見る幽玄な景色に往

復２時間の船旅も退屈することはなかった。また、

水面を見ていると途中で水の色が変わるのに気づく。

最初は蒼く美しいが、支流を抜けると途端に黄土色

に変わる。本で調べたところによると、途中、黄河

と青河と 河が合流するのだそうだ。合流地点で

は、青色の水と黄土色の水とが不思議なくらい２色

はっきり分かれていて、その水の流れの美しさに感

動した。炳霊寺石窟は、中国五大石窟の一つで、切

りたった崖に183の石窟があり、そこに約700もの石

仏が並んでいる。古い石仏になると西秦時代のもの

もあるようで歴史を感じた。また、石仏には小さな

ものもあるが、一番大きい石仏は27ｍもあり、かな

りの迫力。石仏だけでなく、付近の風景の美しさも

見応え十分であった。

書いているうちに、また旅行がしたくなった。今

年こそは海外旅行を実現したいと思う。

挑池

北京・蘭州旅行
弁護士　

ineyama@oike-law.gr.jp
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をしてみないと分からないといった不安定なものでした。

今回の改正による貸金等根保証契約は、金銭の貸渡と手

形割引を対象に規制を掛けることとなっており、例えば

売掛金等については対象外ですので従来の判例法理に従

うことになります。そして、この貸金等根保証契約の規

制の主要点は、書面により極度額（保証する上限額）を

定めない貸金等根保証契約は、全部無効となるという点

です。また、一定期間後には保証すべき債務（元本）を

確定させることとし、延長する際にも改めて契約が必要

であることとされました。いずれも、保証人の責任をで

きるだけ明確にして、青天井の責任とならないようにし

たものです。今後、金銭の貸渡と手形割引だけでなく、

売掛金等その他の態様のものも順次検討の上成文化され

る予定のようです。

（永井弘二）



１　最近、韓流ブームに始まり、純愛ブームなどと

言われていますが、「冬のソナタ」を始め、「世界

の中心で愛を叫ぶ」など、見てはみたものの今ひ

とつ馴染めていない私が現在はまっているものが

あります。それは、新撰組です。

そもそものきっかけは、何か泣ける本はないか

ということで紹介された「壬生義士伝」を読んだ

ことでした。この本は新撰組のことが中心に描か

れているわけではなかったのですが、これをきっ

かけに、それまでの新撰組を題材にした漫画を読

んだ程度という私の浅い知識とあいまって、私の

中で新撰組のイメージが一気に花咲いてしまった

のです。

しかも、そのころちょうど、昨年のＮＨＫの大

河ドラマで新撰組を題材にしたドラマが始まった

ばかりで、京都中も新撰組ブームに沸き返ってい

たように思います。

また、タイミング良く今年の当事務所の事務所

旅行が函館に決まり、今年の３月、新撰組副長土

方歳三ゆかりの五稜郭に行くことができました。

五稜郭タワーでは、思わず土方歳三の銅像と記念

撮影をしてしまいました。

京都では、新撰組との縁は薄いですが、先日、

島原の角屋という揚屋建築の唯一の遺構を残した

美術館を訪ねました。江戸時代の料亭に使われた

建物ということで、京都の主な観光スポットであ

る神社・仏閣とはまた違った趣を感じることがで

きました。もちろん、新撰組隊士が通ったという

ことで、新撰組の話を聞けたり、柱の刀傷を見た

りすることができました。

単なる名所旧跡を回るにしても、歴史的背景を

知っているのといないのとでは、全く訪問したと

きの感動が違います。旅行に行く際に十分な下調

べができたときはいいのですが、そうでないとき

は、そこで見聞きしたことがほとんど頭を素通り

しているように思います。

今回の五稜郭や角屋では、私の興味とあいまっ

て、その場所に関連する史実はもちろんのこと、

当時のそこに関連した人々（私の場合は主に新撰

組ですが。）の姿が目に浮かぶようでした。

京都に住みながら、なかなか京都の名所を回る

機会がなかったのですが、これをきっかけに新撰

組が活躍した京都のゆかりの地を少しずつ回って

いきたいと楽しみにしています。

２　私の現在のマニア度としては、新撰組幹部の大

まかなプロフィール・エピソードを何とはなしに

覚えてしまったという程度ですが、世の中にはさ

らに詳しい方は大勢いらっしゃって、インターネ

ットで検索してみると、新撰組関連のサイトがた

くさんあります。このように、京都の街中はもち

ろん函館でも驚いたのは、新撰組に対する人気です。

ここまで人々の心を捉える理由は一体どこにあ

るのでしょうか。激動の時代に短い生涯をかけて

生き抜いたドラマチックな人生というところでし

ょうか。

こういってしまうと、何だかとても簡単な感じ

がしてしまいます。しかし、何だか平和ぼけして

しまっている私達にとって、理解しがたいほどの

信念を持って、一つの事に命を懸けて行った彼ら

の姿は、何かしらのロマンを感じさせるのかも知

れません。

今の世の中は、何かに夢中になって取り組むと

いうことが非常に少ないように思います。彼らに

負けないような信念と情熱を持ちたいと考える今

日このごろですが、まずは、この情熱を仕事に向

けようかなどと思っています。

新撰組あれこれ
弁護士　

kohara@oike-law.gr.jp

ＤＶ防止法の改正

家庭内において配偶者から暴力を受け、さらにその暴
力により生命又は身体に重大な危害を受けるおそれが大
きいときは、裁判所に対し、「配偶者からの暴力の防止
及び被害者の保護に関する法律」（以下､｢ＤＶ防止法｣と
いいます。)に定められた保護命令を求めることができ
ます。保護命令には、かかる配偶者に対し、被害者の身
辺につきまとったり、はいかいすることを禁止する「接
見禁止命令」と、住居から退去することを命じる「退去

命令」の２種類があります。
2004年５月にこのＤＶ防止法が改正され、同年末から

施行されています。主な改正点は以下のとおりですが、
よりＤＶ被害者の保護を図ろうとしている点が特色とい
えます。
①元配偶者に対する保護命令
従前は婚姻中の配偶者に対する保護命令しか認められ

ていませんでしたが、夫からの暴力を受けた後離婚した
女性が、その配偶者であった夫から引き続き暴力を受け
るおそれが大きい場合等、元配偶者に対しても保護命令
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１　知的財産高等裁判所（Intellectual Property

High Court 以下「知財高裁」という）の設置

05年４月１日、知的財産高等裁判所設置法（以

下「設置法」という）が施行され、知財高裁が発

足した。知的財産権保護に対応した裁判制度の整

備が求められるようになって久しいが、その象徴

とも言うべき枠組みができたことになる。

知的財産に関する裁判制度については、知的財

産戦略会議による「知的財産戦略大綱」、03年３

月に施行された知的財産基本法を受け設置された

内閣知的財産戦略本部の推進計画などでも課題と

して掲げられ、検討されてきた。

04年４月に改正民事訴訟法が施行されたが、そ

の中では知的財産関係の民事裁判を専門部をもつ

裁判所に集中させ、特許権等に関する第１審を東

京、大阪の各地裁の専属管轄に、控訴審を東京高

裁の専属管轄にするとともに、著作権（プログラ

ム除く）、不正競争等に関する事件を、東京、大

阪の各地裁にも提訴が可能（競合管轄）とした。

また、専門委員制度を導入して、当該技術分野の

専門家の関与を可能としたのである。そして、今

回の知財高裁の設置に至った。

２　知財高裁の設立趣旨

知財高裁設立の趣旨として語られるのは、裁判

の迅速性、専門性、判断の統一性等の確保である。

しかし、実際のところ、裁判の迅速性について

は、これまでも知財専門部の拡充、人員の増加が

順次すすめられており、新受件数の増加にもかか

わらず、地裁における知財民事事件の平均審理期

間は、平成10年が25.7月であったものが、平成16

年には13.8月に、高裁における知財民事事件の平

均審理期間も、平成９年が18.5月であったものが、

平成16年には9.0月と、それぞれ約半分にまで迅

速化が推し進められてきた（知財高裁のＨＰ

http://www.ip.courts.go.jp/統計）。また、民訴法

等の改正で、調査官に加えて専門委員制度が導入

され、管轄の集中により、専門性や判断の統一性

についても、手当は順次行われてきた。今般設立

された知財高裁が管轄する事件は、従来の東京高

裁が取り扱ってきた事件であり、その意味では、

裁判の実体も大きく変わらない、と考えられてい

る（場所も裁判所合同庁舎内にある）。

３　知財高裁の意義と課題

他方で、組織的には東京高等裁判所の「特別の

支部」という地位にあり、職員の配置や事務分配

については、独自の司法行政権限を有し、独自の

事務局も有する。通常の高等裁判所の支部とは異

なる位置づけがなされ、国家として知的財産制度

に対する強い取り組みの姿勢を内外に示したもの

であることは明らかである。民訴法の改正等と併

せて、知的財産に対する新しい裁判制度の一環を

なし、組織的にこれを担保していくものであると

いえる。

これらの制度改革により、知的財産権裁判に求

められる要請には大きな前進が見られることは疑

いないところであろう。

もっとも、裁判に最も求められているものは、

「真実」と「正義」である。迅速はともすれば、

拙速を招き、専門性はともすれば、常識からの乖

離を招く。専門迅速な裁判は、その故に訴訟指揮

が強引なものになったり、独善的なものとなった

りする危険性を孕んでいる。当事者の思いや事件

の経緯等紛争の実体にも目が向けられた、バラン

スのとれた裁判が行われることを期待したい。

知的財産高等裁判所の創設
弁護士　

kusachi@oike-law.gr.jp
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の申立てができることになりました。
②被害者の子への接近禁止命令
暴力を受けた女性が夫のもとから逃げるという場合、

小さな子供を連れてというケースがよくみられますが、
逃げた後も子供のことを理由に夫と会わなければならな
いとなると、保護命令の実効性が失われてしまいます。
そこで、配偶者が幼年の子を連れ戻すと思われるような
行動をとっている場合（例えば、戻ってこないと子供に
危害を加えると脅すような場合）には、被害者の接見禁
止命令とあわせて、子への接近禁止命令を求めることが

できるようになりました。
③退去命令の期間の拡大、再度の申立て
従前は退去命令の期間が２週間でしたが、改正により

これが２か月に拡大されました。また、退去命令につい
て、これまでは認められていなかった再度の申立てが可
能となりました。

（茶木真理子）



●弁護士登録10年
私が弁護士登録したのは平成７年４月だ。今年で弁護

士登録丸10年になる。御池総合法律事務所が誕生したの
は同じ年の７月だから、私の弁護士経験年数は御池総合
法律事務所の年齢と同じだ。
この10年、業務としては、当初金融実務、その後損害

賠償実務を中心に取り組んできた。その一方で、消費者
問題にも取り組んできた。中でも、弁護士登録以来、マ
ンション賃貸借契約において、敷金が返金されないとい
う敷金問題には継続的にずっと取り組んできた。
●敷金問題とは
マンション等の家屋賃貸借では、明渡時のカーペット

取り替え、クロス張り替え、ハウスクリーニング費用等
のいわゆるリフォーム費用は賃借人が負担する必要がな
いのが原則だ。賃借人は、マンション等の使用の対価と
して賃料を支払っているのであり（民法601条）、これと
は別に経年変化や使用によって当然に生じる損耗の回復
費用を負担させられるのは使用の対価の二重取りである
（不当性）。よって、自然損耗等の回復費用を賃借人負担
とする原状回復条項は不当である。
●初期の敷金問題
私が弁護士登録した平成７年ころの敷金問題は、契約

書に「原状に回復」と書かれているだけで自然損耗の回
復費用を借主に負担させている事例が多かった。この当
時の裁判例では、「原状に回復」の意味を自然損耗の回
復を含まないとし、敷金の返還を命じたものが多くでた
（京都地判平成６年12月26日など多数）。
●原状回復条項を管理会社が工夫
その後、管理会社の中には、上記の裁判例を踏まえて、

自然損耗の回復費用を賃借人負担と解釈しうる原状回復
条項を用いるところが増えていった。
この条項については、伏見簡易裁判所平成７年７月18

日判決・敷金保証金トラブルＱ&Ａ（京都弁護士会編・
ぎょうせい）所収は、賃貸借契約の性質論から、原状回
復特約は新たな義務の設定であるとし、その特約の有効
性については、必要性、暴利的でないなどの客観的理由
が必要であり、賃借人がこの新たなる義務が何であるか
認識又は認識しうべくして義務負担の意思表示をするこ
とが必要であるとの基準を提示し、特約についての合意
はなかったと判断した。
この基準は、国土交通省のガイドラインや、京都市が

作成したパンフレット等にも記載され、その後の多くの
裁判例でも採用されている基準である。この基準の後段
は、意思表示理論（合意がなかったという理論）で問題
を解決しようとするものであるが、これではしっかり説
明をすれば有効となりうる余地があった。
●さらに管理会社は契約書を工夫

上記の懸念のとおり、その後管理会社の中には、契約
書の原状回復条項の横に、わざわざ欄を設け、原状回復
条項を理解した旨の文言を入れ、署名押印させたり、別
紙の特約書を作成して原状回復条項を説明し理解させた
との外形を作る業者も現れた。
敷金問題を根本的に解決するためには、条項の不当性

故に無効、との判断が必要だった。
●住宅金融公庫法等の適用物件において、住宅金融公庫
法違反故に公序良俗違反とする判決　　　
住宅金融公庫法35条・同法施行規則10条では、賃貸条

件として賃借人に「不当な負担」を課すことが禁止され
ており、罰則（同法46条）もある。伏見簡判平成11年２
月16日や京都地判平成11年８月５日は、自然損耗の回復
費用を賃借人負担とする条項につき、賃貸人の利益に偏
した不合理かつ不公平なものであって、公庫法35条、同
規則10条にいう「賃借人の不当な負担」にあたり、著し
く公序良俗に反するため、無効と判断した。しかし、こ
の理屈が使えるのは公庫法適用物件だけであり、極めて
限定的な解決を図るにすぎなかった。
●消費者契約法10条による解決
平成13年４月１日に消費者契約法が施行された。同法

10条は、消費者契約のうち、消費者の利益を一方的に害
する条項を無効としている。
京都地判平成16年３月16日前記Ｑ＆Ａ所収は、「自然

損耗による原状回復費用を賃借人に負担させることは契
約締結にあたっての情報力交渉力に劣る賃借人の利益を
一方的に害するもの」であるとして、同条項を消費者契
約法10条により無効とした。
大阪高判平成16年12月17日刊行物未登載は、上記京都

地判の控訴審判決であるが、同判決も、不当な原状回復
条項は、同法10条により無効と判断した。
●これから
一応、上記判決の判断が定着すれば敷金問題は解決す

る方向に向かうだろう。より一気に解決するためには、
管理会社が不当な原状回復条項を家主に勧める行為を差
し止めることが必要だ。このためには、国民生活審議会
で議論されている消費者団体訴訟制度の確立が必要だ。
また、賃貸契約には、更新料、礼金、敷引など、何の

対価か不明な金銭授受の制度がある。これらの支払を義
務づける条項も消費者利益の観点からは不当な条項であ
り、今後これらの条項を無効とすべく取り組む必要がある。
マンション等の賃貸借契約の問題は、弁護士業務とし

ては経済的には全くペイしないが、公正な社会の実現へ
の寄与という観点からは極めてやりがいがある。これら
の問題に京都敷金・保証金弁護団の事務局長として中心
的に取り組んできたつもりであるが、今後も、より一層、
賃貸借契約の適正化に向けて取り組んでいきたい。

敷金問題に取り組んだ10年とこれからの賃貸借契約
弁護士　

nagano@oike-law.gr.jp

平成17年４月１日から個人情報保護の保
護に関する法律が全面施行されました。

１ 個人情報の保護に関する法律（通称「個人情報保護法」）
は、ＩＴ化が進んだ現代社会において、個人のプライバシ
ー等の権利利益を保護することを目的としています。以下
では、特に重要な個人情報取扱事業者に対する規制等につ
いて概説します（なお、各規制においては例外が多く設け
られていますが、紙幅の関係上ここでは省略します。）。
２（１）そもそも個人情報取扱事業者とは、過去６ヶ月の間
に5000件以上の個人データを保有したことのある事業者を

いいます（報道機関等の一部除外あり）。
（２）個人情報取扱事業者は、
①個人情報を取り扱うに当たり、その利用目的をできる限
り特定しなければならず、原則として利用目的の達成に必
要な範囲を超えて個人情報を取り扱ってはいけません。
②個人情報を不正の手段により取得してはならず、個人情
報を取得した際には利用目的を通知又は公表しなければな
りません。また、本人から直接書面に記載された個人情報
を取得する場合は、あらかじめ利用目的を明示しなければ
なりません。
③個人データの安全管理のために必要かつ適切な措置を講
じなければならず、従業者・委託先に対しても必要かつ適
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１．はじめに
一連の企業不祥事を契機として、企業活動におけ

る法令遵守（コンプライアンス）の重要性が認識さ
れています。三菱自動車欠陥隠蔽事件に見られるよ
うに、不祥事の発生は企業の屋台骨を揺るがすこと
になりかねないからです。今後、法律アドバイザー
としての法律事務所や弁護士にも新たな対応が迫ら
れてくるでしょう。
２．常時監視と第三者性
コンプライアンスを徹底するためには、企業にお

いて、常時、事業部門などの事業活動に違法行為が
ないかをパトロールし、違法行為を行う可能性のあ
る事業活動に対しては、未然防止の措置をとらなけ
ればなりません。そして、違法行為を発見した場合
には、速やかに是正措置をとり、その影響を正しく
評価した上で、その事実を株主、消費者、及び関係
機関に開示することが求められます。ただ、違法行
為に対する常時監視と是正措置は、いずれもコスト
がかかる上に、事業活動にマイナス効果を生じさせ
ることになりますから、その実現には大きなプレッ
シャーがかかります。
従って、これらを円滑に行うためには、まず、経

営者の理解を得た上で監視組織を構築することと、
その組織が第三者性を有することが必要です。
３．仕事の質的変化
（１） 現場との接点づくり
コンプライアンスを実現するためには、これまで

のように法務部門による法務チェックだけでは不十
分です。法務部門では、事業活動の一部しか補足で
きないからです。これからは、商品開発部門、製造
部門、製品管理部門、販売部門、ロジスティク部門、
経理部門、人事部門、知財部門等による自律的な法
務リスクの評価が必要になります。今後、法律事務
所は、法務部門と連携して、これらの部門からの日
常業務に関する問い合わせに対応していかなければ
なりません。
法律事務所としては、定期的に企業に出張して、

「現場」と常に接点をもつ心構えが必要です。「現場」
との接点づくりは、法律事務所の能力を超える課題
のようにも思え、ため息がでますが、「現場」にメ

スを入れないで、真のコンプライアンスはあり得な
いとの信念が必要です。法務部門等と上手く役割を
分担していかなければなりません。
（２） 経営に対する理解力
事業部門等における法的リスク評価を実効性ある

ものにするためには、法的リスク評価だけではなく、
事業上のメリット・デメリットも理解した上で総合
的評価を下さなければなりません。ただ、これは経
営に迎合しろということではありません。経営判断
を行う経営者や管理職と同じ土俵で議論するという
ことなのです。そうでなければ弁護士のアドバイス
は説得力をもたず、机上の空論になりかねないから
です。最近、企業が弁護士を社外取締役や社外監査
役に就任要請することが増えてきました。経営者に
対して意見を述べる機会を持つ等、コンプライアン
スの実現に非常に有効な仕事といえるでしょう。
４．法律事務所の人材の多様性と第三者性の確保
これからの法律事務所は、法律知識だけではなく、

それを取り巻く事業上の知識・経験を有する弁護士
が必要になります。法律事務所に色々な経験をした
弁護士が所属し、人的構成が多様でなければなりま
せん。企業コンプライアンスの一翼を担うというこ
とは、「法化社会」における対応の一つです。将来
的には、法律事務所が、官僚機構が担っていた役割
の一部をとって代われる程度の能力が必要になるで
しょう。今後は、国家機関や私企業への出向がもっ
と奨励されるべきでしょう。
また、例えば、同じ法律事務所に企業法務を行う

弁護士と消費者保護を行う弁護士がいても良いので
す。むしろそのほうが望ましい。法律事務所自体も
第三者性のあるチェック・アンド・バランス機能が
なければ、結局、日常性に埋没して、偏頗な判断に
陥る危険性があるからです。
今後、法律事務所は、今まで以上に企業の事業活

動にコミットしていくことになります。そうします
と、法律事務所及び弁護士は、企業に対して、多様
な法的サービスを提供することのほかに、より自律
的にフェアネスを具現化した存在でなければ、その
信頼を得ることはできないのではないと思います。

企業コンプライアンスと法律事務所の将来像
弁護士　

risakata@kclc.or.jp
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切な監督をしなければなりません。
④本人の同意を得ずに個人データを第三者に提供すること
は原則として禁止されています。
⑤本人からの求めに応じ、保有している個人データの利用
目的の通知や、個人データの開示、訂正、利用停止等を行
わなければなりません。また、これらの通知・開示等に必
要な手続き等につき、公表等をしなければなりません。

３　個人情報取扱事業者に対する監督・罰則等
（１）個人情報取扱事業者の所管大臣は、当該事業者に対
し、個人情報の取扱いに関して報告をさせ、または助言を
することができます。また、当該取扱事業者が法の定める
義務規定に違反した場合において、必要があるときには、

違反の是正を勧告し、勧告に従わない一定の場合には命令
をすることができます。
（２）個人情報取扱事業者が虚偽の報告をしたり、所管大
臣の命令に違反した場合等には、６月以下の懲役や30万円
以下の罰金といった罰則も定められています。

４ 以上が個人情報保護法の主要部分の概説です。同法は施
行されたばかりであり、具体的事案に際し法をどのように
解釈して対処すべきかと頭を悩ませることも多くあります。
この点については、今後の事例の集積を見守ることが肝要
と思われます。

（上里美登利）



１　ことの始まりは、弁護士になって２回目に出席

した刑事委員会が始まろうとするころ、先輩弁護

士に声を掛けられたことでした。「裁判員ドラマ

の弁護士役が見つからなくて。女性の弁護士を探

しているのだけど」と言われたのですが、既にそ

の役は私に決まっているようでした。断るすべも

なく、私はその役を引き受けることになりました。

２　ここで、番組の内容をご存知ない方のために、

簡単に説明させていただくと、私が出演した番組

の正式名は、「あなたが裁く！２～裁判員制度は

機能するか～徹底検証」といいます。ＫＢＳ京都

テレビが2000年から５回にわたり放映してきた司

法改革シリーズの第６弾で、今回は、2009年から

導入される裁判員制度がテーマでした。番組は、

ドラマとスタジオトークの２部構成で、私が出演

したのはドラマの法廷シーンです。このドラマは、

2009年、主人公の女性のもとに裁判員の出廷通知

が来るところから始まっており、裁判員制度のも

とでの裁判が繰り広げられます。あらすじは、数

年前に乳児院の前に置いた我が子を被告人が自分

の家に連れ帰ったところ、同棲相手の男が子の親

に身代金を要求したというもので、争点は身代金

要求についての共謀が認められるかという点です。

このドラマの面白いところは、公募により選出さ

れた一般の方が、実際に裁判員として法廷を見て

評議を行う点にあります。

３　撮影は、３月５日と６日の土日にかけて行われ

ました。

撮影は、公募で選ばれた一般の方が実際に選定

手続きや裁判を体験する中で進める必要があるた

め、実際の手続き通りに進められました。まずは、

裁判員の選定手続き、それから裁判手続きです。

いよいよ法廷シーンの撮影が始まり、私は、ま

ず弁護人の冒頭陳述を行いました。家ではばっち

り暗記していたと思っていた冒頭陳述も、実際に

法廷の場に立ち、喋り始めると、途中で頭が真っ

白になったり、間違えたりと、しどろもどろにな

ってしまいました。何回もＮＧを出した後、よう

やくＯＫ。冷や汗が流れました。

その後は、証人尋問も何とか順調に進み、１日

目が終わりました。

２日目も、被告人質問、弁論と何とか撮影は順

調に終わり、私の出番は終了しました。

４　弁論が終わると、次はいよいよ裁判官と裁判員

による評議です。私を含め、弁護士や役者さん、

スタッフの方々みんなで別室のモニターを通して

評議の様子を見ることにしました。この評議の様

子は、とても興味深いものでした。

台本を渡された際、弁護士は皆、こんなに弁護

人有利な事案だと、評議でもすぐに一部無罪（身

代金要求につき共謀の事実が認定されない）にな

ってしまいますね、などと言い合っていたのです。

しかし、実際には、ほとんどの裁判員の方の意見

は有罪の方向のもので、裁判官役の現職裁判官や

弁護士が半ば強引に一部無罪の方向へ持って行っ

たのです。そして、次に量刑判断となると、ほと

んどの裁判員の方の意見は、非常に厳しいもので

した。弁護人の被告人を弁護する言葉に対する厳

しい批判もありました。

この評議の様子を見て、弁護人役としては、

「何で～」と嘆き続けたのですが、弁護士として

は、予想と全く異なる展開に目を見張るものがあ

り、とても勉強になりました。

５　その後３月20日にドラマの放映を終え、私の弁

護人役は無事に終了しました。仕事の合間にセリ

フを覚えたり、土日がつぶれたりと少々辛いこと

もありましたが、終わってみればとても良い経験

でした。特に、自分の（といっても台本通りなの

ですが）弁護活動に対し、一般の方からの率直な

意見を伺うことができた点や、一般の方の被告人

に対する見方を知ることができた点も、とても勉

強になりました。また、純粋に全く仕事にならな

い俳優もどき？のことをしたことも気分転換にな

り、楽しい想い出となりました。

裁判員ドラマに出演して
弁護士　

uesato@oike-law.gr.jp

特定商取引法が改正されました

近年、悪質な訪問販売業者による被害が急増していま
す。特に、点検商法やアポイントメントセールスなど、
最初は勧誘目的を隠して消費者に接近し、有無を言わせ
ず契約を結ぶという攻撃的な勧誘方法や、重要な点に関
して事実とは異なることを告げて（不実告知）、あるい
は重要なことをわざと言わないで（不告知）勧誘する詐
欺的な勧誘方法が問題視されています。このような状況
の中、平成16年11月11日、改正特定商取引法が施行され
ました。

改正法では、訪問販売業者に、勧誘に先立って、勧誘
目的と勧誘する商品ないしサービスの種類を明示するこ
とが義務づけられ、これに違反すると業務停止命令等の
行政処分の対象となります。また、アポイントメントセ
ールス・キャッチセールスのように、販売目的を隠して、
業者の事務所など公衆の出入りしない場所に誘い込んで
契約をさせる行為も禁止され、刑事罰の対象となりました。
重要事項についての不実告知・不告知についても、こ

れまで明示されていなかった重要事項の中身について具
体的に定められました。訪問販売では、「水道管が腐っ
ているので、交換が必要です。」とか「黒電話はもう使
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御池総合法律事務所を設立した１０年前には思いもよ

らなかった業務に、法科大学院の教授職があります。現

在、京都産業大学法科大学院で４科目ほど担当していま

すが、そのなかに「ローヤリング・クリニック」という

科目があります。「ローヤリング」は法律家を意味する

ローヤー（LAWYER）に動作を意味するINGをつけた

造語で、文字通りでは「弁護士をする」ということにな

ります。「クリニック」は臨床講義や相談所を意味しま

す。ローヤリングもクリニックも、法科大学院では法理

論教育を実務に生かす実務教育の一つと位置づけられて

いますが、ロースクールの本場であるアメリカでも、最

近その必要から導入されているもので、まだ生成途上の

科目といわれています。

これが日本の法科大学院に導入されているわけですが、

ローヤリングは名前が示すとおり、弁護士が弁護士とし

て活動すること全般、すなわち、実務における思想や姿

勢、いわば「弁護士魂」というようなものから、依頼者

との面接・相談・説得などの技術、さらには調査や相手

方との交渉術、訴訟における姿勢や技能などを教えるこ

とになり、これらの実務技能を学生に習得させることに

なります。クリニックはこれらの思想や姿勢、実務技能

を実際の法律相談などを実施するなどして臨床的に学ん

でもらうものです。しかし、言葉では以上のようにいえ

ますが、実際にこれを実施していくことはなかなか大変

です。単に私たち弁護士がやっていることを見てもらっ

たり、学生が実施した法律相談について論評するだけな

らそれほど難しいことではありません。難しいのは、上

記の弁護士業務全般にわたっての思想、姿勢、技術、技

能をきちんと整理し学生たちに理論的に体系化して学ん

でもらえるようにすることです。学生に弁護士業務全般

を実務教育するためには、まさに、弁護士業務全般を科

学し学問することが求められており、これがなかなか難

しいのです。

「弁護士魂」といっても弁護士それぞれに異なってい

ます。公益的活動にそのよりどころを見いだす弁護士も

いるし、渉外法務や企業法務の中に見いだす弁護士もい

ます。弁護士法第１条の「社会正義の実現と基本的人権

の擁護」もそれぞれの弁護士の人生観や価値観によって

多様です。依頼者との面接・相談・説得などの技術や相

手方との交渉術も弁護士それぞれで千差万別です。よく

依頼者への対応や事件処理は最初に勤務した事務所の経

営弁護士（通称・ボス弁）に似るといいます。私を含め

て、多くの弁護士たちは、研修所も含めて、誰からも教

えられないので、勤務先の弁護士のやり方を参考にして、

自分なりに工夫して 依頼者との面接・相談・説得など

の技術や相手方との交渉術を習得し確立していっていま

す。証人尋問の技術も同様です。法理論は学説や判例な

ど様々な文献もあり、学者や実務家によってその是非に

ついて活発な議論もされ、習得の前提となる体系化がさ

れています。他方で、これを実務に具体的に生かす弁護

士の実務上の技術はなお十分に整理されていませんし、

それぞれの思想や技術の是非について活発な議論がされ

ているわけではありません。弁護士にはその思想や技術

の習得は、教えられるものではなく経験によって自分で

確立するものという職人的な意識が強くあります。

法科大学院のローヤリング・クリニックの科目の登場

は、このような職人的な色合いの強い弁護士業務の思想

や技術について、学生に教えるためにより一般的なある

べき弁護士業務の基準を設けることを要求しています。

市民が利用しやすい質の高いサービスの提供をしていく

司法の実現という、利用者からの視点が基準となるでし

ょうが、一般化はなかなか難しい作業です。多様なもの

がある前提で提示していくことになるでしょう。弁護士

業務を学問したり科学したりする試みは、端緒に着いた

ばかりですが、ローヤリングの講義の必要から徐々に始

まっています。自分たちの姿勢や技術、あるべき実務技

能を公表している文献も出ています。

私もこれらの文献を研究しながら、自分の弁護士とし

ての姿勢や技術を分析していこうと考えています。京都

産業大学のローヤリング・クリニックは、京都駅前のサ

テライトキャンパスにおける無料法律相談の実施、消費

者被害の実情や事例の研究などを通じて行います。ロー

ヤリング・クリニックは、実務法曹に必要とされる基礎

技術を学生に教育することだけでなく、私自身が、社会

から求められる弁護士業務のあり方を改めて問い直し、

これまで確立してきた弁護士としての技術を分析し見直

していく課程でもあります。

ローヤリング・クリニック・・・・弁護士業務を学問する？
弁護士　

nonoyama@oike-law.gr.jp
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えなくなりますので、新しい電話が必要です。」などの
勧誘文句がよく用いられますが、このように、商品やサ
ービスそのものについてではなく、契約を結ぶ動機に関
して事実と異なることを告げることも不実告知にあたる
と定められたことが注目されます。
また、これまでは、これら不実告知・不告知について

は、行政処分や刑事罰によりその禁止が担保されていた
だけでしたが、今回の改正では、消費者が、不実告知・
不告知のために事実誤認に陥って契約を結んでしまった
場合は、契約そのものを取り消して、払ったお金を返し
てもらうことなどができるようになりました。

その他、業者によるクーリング・オフ妨害があった場
合のクーリング・オフ期間延長の規定の新設や、マルチ
商法による被害の増加を受けた連鎖販売取引に関する規
定の改正など、消費者の権利の保護がより強化されました。
とはいえ、業者側も次々と新たな勧誘方法や抜け穴を

見つけ出してきます。消費者側の絶えざる注意と自覚が
必要なのは無論のことですが、不招請勧誘（招かれざる
勧誘）一般に対する包括的な規制も検討されるべきとい
えるでしょう。

（住田浩史）
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燦も今回で事務所と同じく記念すべき10周年!!
しかし、今まで振り返ってみると、不思議な事に井上

弁護士へのインタビューがないとのことで、井上弁護士
にはお忙しい中時間をとっていただきインタビューを行
うことになりました。今まであえて避けてきた?!という
井上弁護士ですが、終始和やかな雰囲気で、意外なお話
などもお聞きすることができました。
Ｑ：では、さっそく質問に入ります。先生といえば、最
近印象に残っているのが、流氷の記事を回覧されていた
事なのですが、やはり旅行はお好きですか？
Ａ：そうですね。
Ｑ：沖縄とか南の国もお好きだとお聞きしたのですが？
Ａ：ええそうですね。
Ｑ：沖縄の良さはなんですか？
Ａ：やっぱり海が綺麗なとこですね。
Ｑ：本土というかこっちの海とは違いますか？
Ａ：海の色が全然違いますね。ニューカレドニアにも行
きましたが沖縄の海のほうが全然綺麗ですね。沖縄でも
綺麗なのは本島以外の離島ですけど。
Ｑ：お勧めの離島はありますか？以前事務所旅行で行っ
た宮古島も綺麗でしたが。
Ａ：宮古島よりは波照間島が綺麗ですね。あとは家内の
故郷、最北端の伊平屋島とか。沖縄最後の秘境とガイド
ブックに書いてあります。そんな事は無いですが（笑）。
Ｑ：旅行もそうですが、先生の趣味は他にどのようなも
のがありますか？
Ａ：趣味ねぇ･･･。元々は中学高校の時に山岳部に入っ
ていたので、山登りが好きでした。
Ｑ：そうなのですか!!（一同驚き）
Ａ：まあ、病気してからは全然行っていないですが。北
アルプス、南アルプスとか、この辺りだったら比良山と
か北山とかを登っていましたね。
Ｑ：本格的ですね！
Ｑ：仕事以外の本とかはお読みになるのですか？
Ａ：最近読んだ本でおもしろかったのは、Sidney
Sheldon の「Are You Afraid of the Dark?」です。地球温
暖化をテーマにしたサスペンス小説です。

他にお勧めの本を言わせてもらえるのだったら、ヒラ
リークリントンの自伝（「Living History」Hillary
Rodham Clinton著）ですね。
Ｑ：どのあたりがよかったのですか？
Ａ：同じ学年なので若い時の話が面白いですね。何故弁
護士になろうと思ったか、といったことも書いてあって。

Ｑ：先生が弁護士を目指したきっかけとかはあるのですか？
Ａ：きっかけ･･･。一つは僕の父が法律的なことで困っ
ていたからですね。もう一つは、山岳部の先生が司法
試験の勉強をしていて司法試験というのがあるという
のを知ったからです。
Ｑ：では、その頃司法試験の存在を知って、弁護士を
目指そうと思われたということですか？
Ａ：弁護士にとは具体的には思いませんでしたが、法
学部に行こうと思ったきっかけとなりました。弁護士
になろうと思ったのは、やっぱり病気になったからだ
ろうと思います。それと、弁護士になったら社会的に
役立つ事ができると思ったからですね。
Ｑ：もし法曹じゃなかったら、何をしていたかとか考
えたりしますか？
Ａ：法曹じゃなかったら？
実は僕は南極の越冬隊員になりたかったんです（笑）
子供の頃の夢ではね。山岳部にも入っていましたし。
Ｑ：ではそろそろ核心に…仕事でのモットーを一言で
いうと何ですか？
Ａ：モットー･･･（笑）。誠意をつくして、依頼者にとっ
て一番いい事を考えてあげることでしょうね。正確で、
早くて、安くて、妥当性があるということですかね。
何がいいかというのはその人によって考え方が違うか
もしれませんが。
Ｑ：依頼者の意向とは違っていても、依頼者にとって
最良の道を選ぶということですか？
Ａ：それは、選択肢として言ってあげなければいけな
いでしょうね。
どうしても自分の考えと合わないのだったら、辞めな
ければいけないですが。その辺はなかなか難しいですね。
Ｑ：弁護士をやっていてやりがいを感じるときはどん
なときですか？
Ａ：それは、依頼者の意向にもそって、自分の満足で
きる結果が得られたとき。それしかないですね。
しかし、それは事件の場合だし、これからはそうでは
ないこともしなければいけないと思いますね。法律的
に専門家としての意見を出しているだけではなく、何
が公正かということを考えていくことが大切ですね。
企業とかも法的・技術的だけではなく、社会的妥当性
の判断力を求めていますし。みんなが迷うことなので
難しいことですけど、そういうことも勉強していかな
ければいけないでしょうね。
Ｑ：なるほど。ありがとうございました。

インタビューシリーズ第7弾

井上弁護士の素顔に迫る!!!

沖縄最北端の伊平屋島
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まず、宿から中心部へ

は貸切の市電で。街並

みを眺めながら、路面

電車に揺られての移動

はなかなか趣がありま

した。

その後、自由行動と

なり各自思い思いに函

館を散策。ほとんどの

人が昼１時の集合まで

に２回の食事をしていました。もちろん、宿

でしっかり朝ご飯を食べているのに。函館に

は海鮮丼・塩ラーメン・スープカレー等、美

味しい物が沢山あり、皆、「胃袋が１つでは足

りな～い！」といった感じでした。食べる事

以外でも、市電を制覇した人や、旧函館区公

会堂の貸衣装でド

レスを着たグルー

プなど、それぞれ

が函館を満喫しま

した。

１泊２日で函館、

なんて無謀すぎや

しないかと不安で

したが、多少の物足りなさ（食べ足りなさ？）

を残しつつも、短い日程だっただけに凝縮し

た旅行ができたように思います。仕事への気

力と、ついでに体重も増やして、無事旅を終

えることができました。

旅行担当者：稲山・森・岩田

今回の旅行は

３月27日・28日

の日程で、♪は

～るばる、行っ

て来ました函館

へ！

函館空港に降

り立つと、なん

と外は激しい雪でした。最初に訪れたのは、

トラピスチヌ修道院。降りしきる雪の中、荘

厳な雰囲気を醸し出していました。見学後、

嗅覚の鋭い一行は「函館一美味しい」と聞き

つけて、修道院の近くの売店でソフトクリー

ムを賞味。極寒の中で食べるとは、なんとも

恐るべき食欲です。

次に訪れた五稜郭

では、土方歳三ファ

ンの女性数名が、土

方の銅像を囲んでの

記念撮影に大喜び。

「歳さま！」と目を

輝かせながら、銅像

の顔のアップの写真

を撮る姿は、若干理解し難いものがありまし

たが、旅行担当者としては喜んでもらえて良

かったデス･･･。

その後、函館山の展望台へ。天候が気がか

りでしたが、展望台に着く頃には雪もおさま

り一安心。寒さに震えながらも、夕暮れから

夜景へと変わるロマンチックな景色に一同ウ

ットリ。隣には、恋人…、ではなくて毎日顔

を合わせる弁護士なのが、残念！

そして一日目の最後のお楽しみは宿での宴

会。カラオケで大いに盛り上がり、腰元ダン

サー付き「マツケンサンバⅡ」まで飛び出し

ました。

２日目は前日とうってかわって天気は良好。

旧函館区公会堂にて。
素敵なドレスでしょ？

展望台から、黄昏時の函館。寒さを堪えて見る価値がありました。

トラピスチヌ修道院にて。
すごい雪が降っていました！

憧れの「歳さま」とツーショット

チェックアウトの前に全員で記念に一枚！

これから貸切の市電に
乗りま～す！
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お陰様で、当事務所は今年で「10周年」という節目の年を迎える事ができました。

設立当初は、弁護士と事務局を併せて12名でのスタートでしたが、現在は26名の大所帯となりました。いま

までの歩みを振り返りつつ、より一層皆様のご期待に応えられるように、今後も成長し続ける事務所でありた

いと思っております。

事務所報「燦（第10号）」も今回は特別に「10周年記念号」ということで、オールカラーでのお届けとなりま

す。10年をまとめた年表など、特集ページを設けてみましたが、如何でしょうか。ご意見、ご感想などお寄せ

頂ければ、幸いです。

編 集 後 記

至竹田�至西大寺�

近鉄京都線�

JR線�至大阪� 至東京�
京都駅�

四条駅�阪急京都線�

至梅田� 烏丸駅� 河原町駅�

河原町通�烏丸通�

地下鉄烏丸線�

烏丸御池駅� 三条京阪駅�御池通�

京都市役所�

至北山�

丸太町通�

京都府庁�

堀川通�
京阪本線�

四条駅�

至淀屋橋�

四条通�

三条駅�

至山科�至二条�地下鉄東西線�

JR新幹線�

事務所へのアクセス

京都市市営地下鉄「烏丸御池駅」下車。
北側改札を出て、3‐1番出口より階段を上がってす
ぐ（3‐2番出口からはエレベーターでも上がれます）

「燦」の由来
弁護士のバッジの「ひまわり」は正義のシンボ

ルである太陽を常に指向することを表しています。
「燦」は光り輝いて遠くからもはっきりみえる

という意味がありますが、その音はＳＵＮ（太陽）
にも通じると考え、事務所報のタイトルといたし
ました。

今後とも、いろいろなトラブルの闇の中に解決
の光を照らすことを業務遂行の指針として参りた
いと考えております。

（創刊号巻頭言より）

坂田　　均・住田　浩史�
武部　真実・木村麻衣子�
岩田　潤美�
大下明日香�

�
�
�
表紙写真�




